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Стратегия 

Стратегия 

а затем пришел в регионы. И если год 
назад на Дону и Кубани о ESG говорили ред-
кие представители бизнеса (в основном, 
столичного), то теперь следование ESG-
приципам становится показателем хороше-
го тона и в среде крупных местных игроков.     

Новое Незабытое Старое  
Термин «устойчивое развитие» для России 
не является чем-то новым. Концепция пере-
хода страны к устойчивому развитию при-
нята еще в 1996 году. Она была направлена 
на обеспечение «баланса в решении 
социально-экономических задач и задач по 
сохранению благоприятной окружающей 
среды, природно-ресурсного потенциала 
для удовлетворения потребностей людей». 
Исходя из этого были разработаны нацио-
нальные проекты, программы и комплекс-
ные планы, реализация которых с поправ-
ками на текущий момент происходит в стра-
не в последние десятилетия.  

В 2019 году ООН опубликовала новый 
план глобального устойчивого развития до 
2030 года (Agenda 2030). Весной 2020 года 
Аналитический центр при правительстве 
РФ провел исследование, которое показа-
ло, что действующие в России 12 нацпроек-
тов и Комплексный план модернизации и 
расширения магистральной инфраструкту-
ры прямо или косвенно затрагивают 107 из 
169 задач, решение которых предусматри-
вает Agenda 2030.

Летом 2020 года президент РФ Владимир 
Путин подписал указ №474 «О националь-
ных целях развития Российской Федерации 
на период до 2030 года», который во многом 
перекликается с ESG-повесткой. Этот доку-
мент в качестве основных определяет такие 
цели, как сохранение населения, здоровье и 
благополучие людей, создание возможно-
стей для самореализации и развития талан-
тов, формирование комфортной и безопас-
ной среды, обеспечение достойных условий 
для эффективного труда и успешной пред-
принимательской деятельности.

В этом году, выступая в конце ноября на 
форуме «ВТБ Капитала» «Россия зовет!», 
Владимир Путин назвал ESG «комплексным 
агрегированным показателем того, как госу-
дарство предполагает свое развитие на бли-
жайшую, среднесрочную и более отдален-
ную перспективу». В числе ключевых задач 
президент упомянул повышение качества 
здравоохранения и в срок до 2060 года обе-
спечение углеродной нейтральности (исклю-
чения выбросов CO2 в атмосферу).

В этом контексте значительно повыша-
ется актуальность инвестпроектов в сфере 
альтернативной энергетики. Например, 
строительство и запуск ветропарков. 
Ростовская область — лидер среди регио-
нов России в данном сегменте. Сейчас на 
Дону действуют шесть ветроэлектростан-
ций (ВЭС), три из которых были введены в 
эксплуатацию в 2021 году. Свежий случай 
— запуск в ноябре второй очереди «Каза-
чьей ВЭС» в Каменском районе. По данным 
регионального правительства, сейчас сум-
марная мощность ветропарков Ростовской 
области составляет 610 МВт. Доля альтер-
нативной энергетики в генерации региона 
— около 7%. Предполагается, что по итогам 
текущего года общий объем электроэнер-
гии, поставленной донскими ВЭС на опто-
вый рынок, достигнет 1,8 тыс. ГВт-ч.

Энергию расположенных в регионе 
ветропарков покупают структуры «Сбера», 
компаний Procter & Gamble (P&G), Unilever, 
«Щекиноазот» и др. крупных предприятий. 
Большая часть договоров на поставки этим 
компаниям «зеленой» энергии приходится 
на 2021 год.   

Недавно в инвестиционном послании 
донской губернатор Василий Голубев зая-
вил, что к 2024 году общая мощность ВЭС в 
Ростовской области превысит 700 МВт. 
Кроме того, у региона есть потенциал в 
сфере солнечной энергетики, которая на 
юге хорошо развивается в Астраханской 
области и Калмыкии. У Дона хорошие пока-
затели по солнечной инсоляции, что делает 
такие проекты потенциально прибыльными. 
Но пока регион делает в этом направлении 
лишь первые шаги. Так, в сентябре 2021 
года Группа «Хевел» и компания Raven 
Russia установили в складском комплексе 
«Логопарк Дон» солнечную электростан-
цию (СЭС) мощностью 530 кВт. По словам 
Василия Голубева, главная работа по стро-
ительству и запуску СЭС в донских степях 
еще впереди: предложения о реализации 
проектов в сфере солнечной энергетики 
постоянно поступают областному прави-
тельству от разных инвесторов, идет изуче-
ние наиболее перспективных локаций.  

баНкиры Ставят  
На уСтойчивоСть
Сейчас в России и регионах в роли локомо-
тивов ESG-трансформации выступают 
представители банковского сектора. В сен-
тябре 2021 года на Восточном экономиче-
ском форуме председатель правления 
Сбербанка Герман Греф выступил с пред-
ложением создать ESG-альянс. В декабре 
соглашение о вступлении в него подписали 
сам «Сбер» и «30 ведущих российских ком-
паний», среди которых «Газпромнефть», 
«Еврохим», «СИБУР Холдинг», «Трансмаш-
холдинг», «Уралкалий», X5 Retail Group и др. 
Чуть раньше, в конце ноября, «Сбер» про-
вел для инвесторов мероприятие, посвя-
щенное ESG-трансформации. Представи-
тели банка заявили, что к 2023 году «Сбер» 
планирует увеличить до 500 млрд руб. порт-
фель кредитов, направленных на реализа-
цию «зеленых» и ESG-проектов. К 2030 году 
крупнейший банк страны намерен добиться 
полной углеродной нейтральности своего 
бизнеса. 

На юге среди локомотивов ESG — банк 
«Центр-инвест», который в 90-е был создан 
в Ростове-на-Дону и сегодня является одним 
из крупнейших банков РФ (входит в ТОП-50 
по надежности, по версии Forbes). Банк 
поддержал издание двух выпусков стати-
стического сборника «Ростовская область 
— движение к целям устойчивого разви-
тия», опубликованных в 2019 и 2020 годах 
(сбором информации для него занимался 
Ростовстат). Это первый в мире пример 
подобного анализа на уровне региона, 

отметил председатель правления ПАО КБ 
«Центр-инвест» Василий Высоков.  

«На сегодняшний день Ростовская 
область — единственный регион в России, 
который осуществил комплексный анализ 
показателей 17 Целей устойчивого разви-
тия, утвержденных ООН, в динамике за 
2016-2020 годы, — добавил банкир. — В 
2021 году мы впервые в мире сделали 
баланс банка в таксономии ЦУР и нацио-
нальных проектов и узнали много интерес-
ного. Более 90% кредитного портфеля 
юридических лиц направлено на реализа-
цию ЦУР. Наиболее часто мы финансиро-
вали проекты, направленные на ликвида-
цию голода (47% портфеля). На ЦУР 
“Достойная работа и экономический рост” 
приходится 21% портфеля, на индустриа-
лизацию, развитие инноваций и инфра-
структуру — 13%, на обеспечение устойчи-
вости городов и населенных пунктов — 6%, 
на ЦУР “Хорошее здоровье и благополу-
чие” — 3%».

Зачастую для следования ESG-принципам 
не требуется вносить кардинальных изме-
нений в бизнес-процессы. Например, как 
заметил Василий Высоков, ликвидации 
нищеты в определенной мере способствует 
ипотечное кредитование клиентов с невы-
соким уровнем доходов. У «Центр-инвеста» 
на этот сегмент приходится 31% портфеля 
ипотеки. ЦУР «Устойчивые города и насе-
ленные пункты» включает замену старого 
жилья на более комфортное (на такие сдел-
ки приходится 20% ипотечного портфеля 
банка). Около 14% нового жилья с исполь-
зованием ипотеки покупают женщины и 
матери с детьми — это способствует повы-
шению уровня гендерного равенства (также 
одна их глобальных целей). В целом, ипоте-
ка выравнивает социальный статус и уро-
вень жизни заемщиков, подчеркнул  госпо-
дин Высоков.

В июне 2021 года, на форуме «Ростов-
ская область — движение к целям устойчи-
вого развития: образование и экономика 
предприятий», Василий Высоков сообщил, 
что «Центр-инвест» направил на финанси-
рование ESG-проектов в общей сложности 
более 200 млрд руб. Еще около 180 млрд 
руб. банк выделил на поддержку проектов, 
способствующих достижению различных 
национальных целей, которые, по инфор-
мации аналитического центра при прави-
тельстве РФ, напрямую перекликаются с 
ЦУР, «в том числе в части сохранения 
населения, здоровья и благополучия 
людей, обеспечения достойного эффек-
тивного труда и успешного предпринима-
тельства». 

По данным RAEX, к концу нынешнего 
года доля крупнейших российских банков, 
которые оценивают крупных заемщиков по 
ESG-метрикам, проверяя их деятельность 
на соответствие ЦУР, достигнет 50%. В 
частности, «Сбер» заявил, что завершает 
формирование собственного ESG-рейтинга 
корпоративных клиентов. Для этого банк 
проводит оценку 1,5 тыс. компаний по 37 
параметрам. «Как показали результаты 
проведенного нами анкетирования, пока не 
все компании учитывают в своей деятель-
ности принципы устойчивого развития. Это 
было ожидаемо, ведь ESG-повестка в Рос-
сии только набирает обороты. Первыми к 
ней подключаются крупные компании — 
прежде всего экспортеры, заинтересован-
ные в сбыте своей продукции на зарубеж-
ных рынках и привлечении международного 
финансирования. Мы видим потенциал для 
роста в этом направлении», — цитирует 
сайт Сбербанка первого зама предправле-
ния Александра Ведяхина.

Соответствие деятельности компании 
ESG-принципам может помочь ей в получе-
нии банковского кредитования на более 
выгодных условиях. Директор по работе с 
корпоративными клиентами Росбанка в 
Южном регионе Сергей Штоль подчеркнул, 
что банк изначально оценивал предприятия 
с учетом их влияния на окружающую среду и 
общество, поскольку этого требуют стан-
дарты Группы Societe General, в которую вхо-
дит Росбанк. «Сейчас мы дополнительно 
стремимся выявить компании, для которых 
сможем организовать сделки зеленого или 
ответственного финансирования, то есть, 
поддержать реализацию ESG-проектов кли-
ентов, — рассказал господин Штоль. — По 
таким сделкам мы предоставляем клиентам 
наиболее привлекательные условия».

По мнению спикера, пандемия показала, 
что темы экологии и устойчивого развития 
касаются каждого. «Глобально повестка 
ESG становится во многом определяющей 
для развития экономики. Важно переосмыс-
лить и вовремя трансформировать модели 
ведения бизнеса и потребительского пове-
дения, что, конечно, требует серьезных 
инвестиций. Поэтому компании, которые 
готовы выделять ресурсы на такие измене-
ния, подтверждают свое стабильное поло-
жение», — пояснил господин Штоль. В пла-
нах Росбанка — до 2025 года включительно 
выделить на финансирование устойчивого 
развития не менее 150 млрд руб. 

Повестке устойчивого развития следует 
также банк «Кубань-Кредит». В июне 2021 
года он заключил с министерством эконо-
мики Краснодарского края соглашение о 
сотрудничестве с целью внедрения ESG-
принципов в экономику региона. Документ 
предусматривает запуск льготной програм-
мы кредитования, в рамках которой пред-
приятия, реализующие «зеленые» или 
социально-значимые проекты, смогут сни-
зить ставку по кредитам на 0,5%.

бизНеС Смотрит На повеСтку 
Управляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский отметил, что Кубань 
стала участником пилотного проекта прави-
тельства России по внедрению принципов 
устойчивого развития. В его рамках рассчи-
тывать на преференции могут предприятия, 
которые участвуют в нацпроекте «Произво-
дительность труда». Среди запущенных для 
них мер поддержки есть, в частности, суб-
сидирование ставок по банковским креди-
там, благодаря которому ставки могут сни-
жаться до 1,5%.

«Экономический эффект от внедрения 
ESG-принципов является комплексным, — 

развитие на юге роССии Солнечной генерации полноСтью СоответСтвует актуальной ESG-повеСтке
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